## 50<sup>e</sup> anniversaire de la révolution hongroise 23 octobre 2006

Je voudrais profiter de l'occasion pour vous remercier de l'accueil que vous me réservez. C'est avec énormément de révérence et de respect que je m'adresse à vous en cette journée symbolique pour la Hongrie et les Hongrois, une journée dont les ramifications ont été importantes pour le Canada.

Il y a cinquante ans ce mois-ci, des Hongrois munis d'armes rudimentaires se battaient vaillamment contre les chars soviétiques dans les rues de Budapest. Ils luttaient pour recouvrer leur souveraineté. Le 23 octobre marque le début de la Révolution hongroise, un soulèvement contre l'oppression et la tyrannie qui a donné lieu à d'incroyables actes de courage et de bravoure. Les efforts énergiques du peuple hongrois pour reconquérir sa liberté et son indépendance ont été rien moins qu'honorables et héroïques.

Leur révolution a beau avoir été écrasée par les forces soviétiques, les Hongrois peuvent être fiers d'avoir résisté comme peuple à l'injustice et montré au monde la valeur de la liberté humaine. La révolution a bouleversé la vie de beaucoup. Environ 2 500 Hongrois auraient péri, plus de 13 000 ont été blessés et des centaines de milliers ont été déplacés, dont beaucoup sont venus au Canada.

Plus de 37 000 (environ un sur six des quelque 200 000) réfugiés hongrois sont venus au Canada dans l'espoir de commencer une vie nouvelle. Les démarches d'immigration normales ont été suspendues pour eux et la traversée transatlantique leur a été assurée. Beaucoup sont arrivés au port de ma ville natale de St. John, au Nouveau-Brunswick.

Ces événements sont entrés dans les annales de l'histoire, mais ils sont restés gravés dans la mémoire de beaucoup d'entre nous, surtout ceux qui parmi vous ont traversé l'épreuve, sont venus au Canada et, en y refaisant leur vie, ont contribué grandement au tissu social de notre pays, pays que vous pouvez fièrement appeler le vôtre. Quant à ceux d'entre vous qui êtes nés Canadiens-Hongrois, j'espère que vous tirez fierté de votre héritage et des sacrifices que vos parents et vos grands-parents ont consentis pour que vous puissiez vivre à l'abri de l'oppression. La révolution est peut-être entrée dans les annales de l'histoire, son impact est à jamais ressenti grâce à des gens comme vous dans le monde entier.

Les commémorations comme celle-ci ramènent en mémoire les tribulations de tous ceux qui ont pris part à ces événements révolutionnaires ou dont la vie en a été changée directement ou indirectement. Quand je vous regarde en réfléchissant à l'impact global de la révolution, je vois le bien qui en est sorti. Que vous soyez aujourd'hui au Canada et que vous assistiez à cette commémoration, voilà ce que les moins fortunés que vous auraient souhaité pour vous.